

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. 1 mes 6 rs., 3 id 16
 Resto de España y Portugal.. 1 id. 8 id. 3 id. 18
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 12
 En Francia. Trimestre, 48. rs.
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ANUNCIOS
 Los suscritores, por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, proporcionalmente. Anuncios oficiales, 4 7/8 centés. de real línea. Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante. Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.
 Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase
 - Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 8 Noviembre de 1882.

A vuela pluma.

El *Correo* se ocupa, como artículo que es de primera necesidad, de la izquierda aunque inutilmente, porque á sus preguntas sobre lo que dicen sucederá con los artículos 110, 111 y 112 de la Constitución de 1869 nada contestan *El Imparcial* y *El Progreso*; se hace cargo de las acusaciones que los izquierdistas dirigen á nuestro amigo y jefe el señor Sagasta y, entre otras razones de indiscutible é irrefutable verdad, dice;

No basta decir que el Sr. Sagasta es reaccionario, que lo son los que lo apoyan, y que los centralistas se han impuesto á los constitucionales; porque cien veces se ha dicho (y por cierto que no se quieren reproducir los hechos) que un gobierno, cuya política ha sido causa de que vengan á la legalidad el Sr. Moret y sus amigos; cuya conducta ha dado motivo al cuerpo electoral para mandar al Parlamento 32 ó 34 demócratas; que devuelve sus catedras á los profesores que de ellas habian sido lanzados; que en el Consejo superior de Instrucción pública da influencia y participación al elemento liberal, antes en absoluto desposeído; que en materia electoral va hasta las lindes del sufragio universal; que se prepara á llevar el Jurado á las Cortes, y que sobre libertad de imprenta, de reunion y de asociacion, ha consagrado la tolerancia más elástica; cuando todas estas conquistas son tan resplandecientes, es inútil negarlas por cálculo ó por pasión; y si la temeridad es tan grande que lo patente se niega, siquiera hay derecho á pedir que se conteste á las objeciones que se hacen sobre la fórmula, y también es natural esperar, que salgan los señores de la izquierda de las sombras en que se envuelven, y que digan, sino ellos, sus periódicos, lo que piensan hacer en la cuestion de enseñanza, en la cuestion del matrimonio civil, en la extension de la jurisdiccion del Jurado, en las relaciones entre la Iglesia y el Estado, y en otra porcion de cuestiones políticas, económicas, administrativas y religiosas, sobre las cuales se guarda un silencio deliberado, absoluto, y poco liberal.

Si el señor Sagasta y al gabinete que preside es reaccionario, bien lo prueba el colega en el párrafo que antecede y, por tanto, á esos argumentos en contrario, contestarán los izquierdistas con el silencio ó con algunas salidas de esas á lo liberales de esquina, cuyo argumentacion se reduce á frases de efectos, á palabras de mal gusto y á insultos de sublimada groseria.

A lo consignando por *El Correo* que no tiene contestacion por aquello de que lo que es, es indefectiblemente, añade al mismo periódico:

¡Quien sabe si los que ahora aparecen unidos lo estarían tanto el día en que se toque, sobre todo, la cuestion religiosa, en absoluto considerada ó mirada al traves del concepto singular con que la expresa el artículo 21 de la Constitución de 1869! ¡Quien sabe si el Sr. Montero Rios se quedaria en esta cuestion bastante más rezagado que otros de sus correligionarios, algo me-

nos liberal que los amigos del Sr. Moret, y hasta mas remiso que algunos constitucionales.

Vendría lo que cuando vino la república; el barullo, el no entenderse, el desbarajuste, el escándalo de una guerra intestina, algo mas, mucho peor que todo esto y despues.... el partido conservador como necesidad indispensable y apremiante á poner coto á tanto desorden. Sucederia con la izquierda lo que acontece á los matrimonios por conveniencia, en que los contrayentes estrechan en el egoismo personal los impulsos sagrados del corazon; que no reconociendo clase alguna de afecto el enlace, el demonio de la discordia tira de la manta y viene el escándalo primero y lo disolucion ó divorcio al fin. La union que representa esa izquierda, responde á enlaces morganáticos movidos por pactos, arreglos, concesiones y ajan de miedo, pero nó por firmeza de afecciones sobre la base de la misma union: todo responde á venganzas ó egoismos personales, es decir, á interés particular, pero nada á la mancomunidad de ideas, nada á la simpatia cariñosa que aleanta el interés elevado á que la union debe responder, y de aqui que, como castigo celestial, aun antes de que el matrimonio se dé á luz, ya se manifiestan los odios de tribu, el recelo de rivales y la esperanza de un inevitable divorcio. ¿Es esto serio?

Teniendo todo esto en cuenta sin duda, el órgano que en la prensa tiene el elocuentísimo demócrata señor Castelar, habla de la izquierda y dice:

Antes de subir al Gobierno, antes de aceptar su terrible responsabilidad, importa contarse y conocerse, saber á donde han de ir, formar un haz omógeno y consistente, y evitar á toda costa el riesgo de una disgregacion inmediata.

Impórtales adquirir la unidad necesaria, tanto de accion como de pensamiento, para arrostrar el combate con adversarios numerosos y disciplinados, que si hoy parecen auxiliares suyos y no usan sino armas corteses, mañana se les convertirán en tremendos é implacables enemigos.

Ya ahora, cuando todavia no paso de hipotética la esperanza del triunfo, hay quien amenaza con retirarse, si se introduce la más pequeña alteracion en la fórmula consabida; ¿qué sucederá, pues, mañana, si desde luego y antes de lograr el poder no se unifica la accion y se prefijan claramente los rumbos?

Más vale esperar la sazon oportuna, que arriesgar la existencia política y los destinos de la patria, en aras de juveniles é inconsideradas impaciencias.

Porque si á los dos meses de gobierno, llega á desbaratarse el partido del duque de la Torre y se desgarran la tela mal sujeta con alfileres, recogerá el legado el Sr. Cánovas con carácter de heredero forzoso.»

Y lo que *El Globo* dice (lo cual recomendamos á nuestro distinguido colega *El Demócrata* por si quiere fijarse) es de eso que no tiene vuelta de hoja, de eso que no se contesta

porque no tiene contestacion. Estos consejos que á la izquierda da *El Globo*, los consigna despues de llamarle la atencion la acitud y lenguaje de algunos periódicos conservadores que no cesan en atacar con dureza al gobierno y defender y pedir la subida al poder de la izquierda dinástica. A esto dice el colega gubernamental:

Confesamos no entender ni una palabra de semejante embolismo.

Lo único que se nos aparece con claridad, es el deseo inmoderado de los conservadores y el ansia de acelerar por cuantos medios están á su alcance, el alevamiento de un nuevo partido, ó mejor aun, de un nuevo ministerio.

Por eso niegan al gobierno en nombre de una lógica «ad usum delphinis» el derecho á verter al camino de la libertad; por eso afirman en absoluto que no debe haber más liberales que los acaudillados por el ilustre Duque de La Torre.

Y la cosa es óbvia: como con el Duque vendrá lo que ellos saben y comprenden, desean que venga el Duque, de donde venimos á parar en lo dicho, que los disidentes van por la pendiente de un gravísimo plano inclinado en compania de los demócratas tornasolados y empujados por un partido muy digno é importante, pero adversario de todos nosotros, es decir, son el juguete de sus pasiones y de los que les envuelven entre humo para no dejarles ver claro el abismo hacia que caminan.

Como prueba de armonia izquierdista entre los príncipes de esa iglesia, fijémonos en los dimes y diretes de *El Debate* que pide al señor Moret disuelva sus comités como ha hecho el señor Balaguer y como lo vá á hacer el señor Martos: el señor Moret se llama andana y continúa construyendo comités bajo su gefatura y en vista de eso, *La Propaganda Liberal*, órgano del general Beranger antiguo correligionario de Moret, toma cartas en el asunto y dice, que mientras otros hombres de la izquierda hacen lo que es sabido, «contrasta mucho la conducta de los amigos del señor Moret, que siguen constituyendo comités y designando candidaturas para las próximas elecciones sin tener para nada en cuenta la jefatura indiscutible del señor general Serrano.»

¿Que tal? Pues en provincias pasa lo propio. *La Paz de Murcia* pide á los amigos que en aquella provincia tiene el señor Moret, que se separen del gobierno y añade:

No basta—continúa—llamarse demócratas; es necesario serlo y demostrarlo, y ninguna ocasion mejor para probarlo que la actual, en la que la respetable personalidad del general Serrano es la primera que ha roto el fuego contra el ministerio Sagasta.

Como se vé, la armonia entre los sinietros se parece mucho á los órganos de Móstoles que cada uno iba por su lado. Este es el gran partido que, segun sus defensores, está llamado por su unidad y fortaleza y consecuencia á regenerar á la patria

y á solidificar la libertad. Juzguen nuestros lectores por la historia que diariamente les venimos dando, de la flamante izquierda cuya fórmula escrita por Martos no está por Martos suscrita.

El Ministro de instruccion pública de la nacion vecina acaba de dirigir á los prefectos una circular tratando de la cuestion, allí muy agitada, de los emblemas religiosos en las escuelas. El ministro reconoce que la ley llamada de veinte y ocho de Marzo rigurosamente interpretada, implica la supresion de todo lo que puede dar á la escuela caracter religioso; más cree debe invocar el *summum jus* y moderar la aplicacion de la ley para lo cual dá una porcion de reglas que, por falta de tiempo, no podemos extractar. Esa circular dará pié á los ataques de ciertos elementos, pero demuestra que Mr. Duclerc se inclina mucho á la conciliacion.

El movimiento anarquista se va extinguendo en la nacion vecina, donde los intereses mercantiles se imponen á todas las turbulencias, y se hace irracional, sobre todo un partido socialista que niega todo freno divino y humano deparando al hombre los destinos del bruto. La guarnicion de Paris se ha reforzado. En la gran metrópoli viven agitadores á los cuales, para nada preocupa la suerte del pueblo que miran hasta con odio y desean arrojar á la pelea solo para sacar de un río de lodo y de sangre una posicion política: el lucro de un nombre, gentes avidas de placeres parisienses que son verdaderos monstruos por la hiel que atesoran. Burkil, Rebel, Gullenberg Wolmar, Labutz-koff, los italianos Cipriani y La Cecilia, y una verdadera nube de nihilistas rusos, desde Ginebra ó las ciudades de los cantones del Vaud llevan correspondencia secreta con la canalla de Paris, y la mandan dinamita, pasquines, ordenes y dinero. Esto, por lo visto, no sirve actualmente mas que para fijar pasquines, hallando en los periódicos de la capital de la nacion vecina, que algunos han sido cogidos por la vigilancia activísima de la policia en las últimas noches, cuando con las manos embadurnadas de pez, hacian confidentes á las esquinas de sus disparates.

Para que se vea el grado de ridiculez supina á que llegan esas agitaciones anarquicas, daremos cuenta de la llegada de Luisa Michel á Gante, donde fué recibida por una inmensa rechifla de sus colegas, y cuando queria hablar no podia, por ahogarle la voz los gritos de «¡abajo la petrolera! ¡Nunéa! ¡echarla á Lila para que la pasen á baqueta en los fosos de la fortaleza!» Cuando pudo hablar y apeuas habia protestado de un artículo del diario «*Fraudes Liberales*», se armó un barullo que en vano queria contener invocando el respeto merecido por su sexo, y

Las sillas rodaron lo propio que los demas muebles, acabando la sesion á terribles puñetazos, alcanzando algunos á la oradora que defendian solamente un centenar de obreros, en cuya ayuda fué con oportunidad la policia que, con dificultad, pudo restablecer el orden y hacer prosigiese la sesion, segunda vez turbada con gritos y con silbidos, armandose una de palos puntapiés y tiros de revolver á los gritos mutuos de cafres y de ladrones, que obligaron á la policia á intervenir sable en mano prendiendo á varios.

Entonces Luisa Michel, temblorosa, se amparó de la policia para que la llevasen al tren; y su salida fué ridiculizada por estudiantes y por socialistas, costando trabajo conducir á la estacion donde la escondieron en uno de los cuartos del *restaurant* y, cuando llegó el expés, de Oste pudo salir para Bruselas desde donde ha regresado á Paris.

Respecto á Egipto, no podemos adelantar nada á nuestros lectores, por carecer de importancia cuanto hemos leído.

Recibimos el correo. Algunos insensatos han intentado alterar el orden público en la provincia de Lérida, al parecer, enarbolando la bandera carlista. Apercibidas las autoridades, tomaron medidas oportunas y se descubrieron varias armas. Segun *El País* de Lérida, uno de los designios de esa gente era entrar en Balaguer y soltar varios presos, entre ellos, dos ó tres procesados por delitos graves que son hijos del mismo que debía ser capicilla. La cosa no tiene importancia ni puede tenerla dada la actitud del país, y las condiciones del partido en cuyo nombre se queria hacer la algarada.

De la fórmula dinástica poco encontramos. He aquí un suento de última hora que publica un colega ordinariamente bien enterado;

La izquierda es evidente que lejos de ganar terreno lo pierde. Ni siquiera, ha reunido la fórmula la firma de todos los disidentes que votaron contra el Gobierno cuando lo del Juicio oral; pues se han negado á hacerlo los Sres. Angulo, Gonzalez Blanco, Blanco Bajoy y otros.

De la verdadera mayoría que resultó despues de lo del Juicio oral, no se sabe que la hayan firmado más que el senador Sr. Polo de Bernabé y los diputados Sres. Robles y Montilla. Es posible la firma también el señor marqués de Ahumada; pero la verdad es que entre los dos cuerpos colegisladores no se han logrado arrancar de la mayoría verdadera, arriba de cuatro ó cinco firmas, siendo las demás de los amigos de los disidentes.

Otra circunstancia. Algunos de los diputados que se abstuvieron, con el señor Navarro y Rodrigo, cuando lo del juicio oral, votarán con el Gobierno, como los Sres. García Martino, conde de Torrepando, Gorostegui y otros.

Como dato á lo que antecede, *El Liberal* dice que el Sr. Blanco Rajoy, de quien se dijo que firmaría la fórmula de la izquierda dinástica, ha escrito, segun parece, una carta al Sr. Sagasta asegurándole que no ha pensado en tal cosa y que continuará apoyando al Gobierno. Quien parece ha firmado el general Córdova, aquel que disolvió el cuerpo de artilleria estando en plena guerra civil y, segun *El Globo*, el Moretista señor Mosquera no piensa poner su firma al pié de tal documento aunque lo acuerde el Comité.

En las demas asuntos calma chicha. En Jerez de la frontera donde los jornaleros se anotinaron pidiendo trabajo por falta de jornales efecto de la sequia

que allí impera. Lo mas chusco, es el empeño de algunos periódicos de oposicion en hacer responsable al señor Sagasta de la carestia que allí se nota. Poco á poco, hasta de los dolores de estómago que cura el doctor Garrido tendrá culpa Sagasta. Las tonterias no pueden adquirir mayor grado de extension.

Una visita á la Exposicion de Bellas Artes

(Continuacion)

Un estudio del natural del señor Estorch (Francisco) hemos visto, y sentimos que la eleccion de asunto árido y difícil, haga que su trabajo no tenga el lucimiento que su alicion merece, porque en el reducido espacio del cuadro, tiene tres tonos de luz en opuestas direcciones, y colocados en distintos términos, obligando con esto á que el espectador esfuerze su imaginacion en buscar un buen efecto, desmereciendo la obra.

El Académico señor Gelabert defraudó nuestras esperanzas, no presentando mas que dos retratos al pastel de las cuatro obras que tenia anunciadas. Como siempre vemos con gusto sus magnificos dibujos, nada podemos decir que abone su justa fama tan merecidamente alcanzada en sus múltiples trabajos; los dos que citamos son prueba de ellos por la correccion y elegancia del dibujo y el parecido exacto, hecho con lapices que tan rebeldes se muestran á la combinacion.

El nombre del señor Juliana (José) nos era conocido por sus trabajos presentados en años anteriores y de los que este año expone solo el Zapatero, justifica su adelanto; en el soldado centinela, falta luz y dibujo, haciendo la posicion del soldado ridicula y antinatural; «dos Enamorados» no pasan de medianos, y en él es sensible; «la Calle de Spoletto» se ve la seguridad.

Es la primera vez que vemos exponer sus obras al señor Lopez Pinto (Francisco) y sabemos que esto consiste en que solo lleva un año aficionado al divino arte por tantos hombres célebres immortalizado; tres obras presenta; una copia y dos originales, los tres merecen un buen calificativo: el efecto de una copia del Sr. Vaireda, es un estudio en que demuestra una seguridad en el pincel poco comun á un buen principiante; en el paisaje á Orillas del Onyar, apunta un buen efecto artistico elegido con esquisito tacto y tratado con seguridad y atrevimiento, y en la Pandereta con flores, nos dá á conocer, lo que á su paciencia y pulcritud en el dibujo puede esperarse; todas son cualidades que en principio rara vez se ven reunidas, y el que las posee en su afan por conservarlas, debe cultivarlas si un dia, como es de esperar, quiere á su albedrio ayudado de su inteligencia, hacerse dueño de ellas.

Dos Marinas y un paisaje del señor Lloret y Ganigosa, nos parecieron pabres en el colorido y detalles; tal vez si, en lugar de estudios del natural, copiase de buenos modelos, lograria hacerse notar, y conste que al decirle que copie á otros autores, lo hacemos porque es mas fácil y cómodo, por mas que estemos conformes con el consejo de D. Federico Madrazo, de que siendo posible el mejor modelo la naturaleza.

De Tonada al corral, cuadro de Mas y Fontdevila (Arcadio) no nos llamó tanto la atencion como su precio, pues si bien la composicion y asunto son bonitos y abundante la cantidad de detalles, la falta de vigor en las tintas del horizonte asi

como tener poco color el primer término, hacen que la obra no luzca, no obligando con su armonia á permanecer contemplándola.

Mas (Rafael), presenta dos Marinas, una es mas bien un boceto, que no por eso deja de valer, pues aunque hecho á la ligera, sabe el señor Masó manchar el lienzo con impresiones muy delicadas, prueba de ello los Recuerdos de Liansá, en cuyo cuadro no se sabe que admirar más, si las piedras admirablemente acabadas ó el bien copiado color del mar, ó las brumas próximas á ser rotas por un rayo de sol; la obra en conjunto es digna de su paleta y de su nombre.

El señor Meifrece (J.) presenta 9 cuadros que, en mi pobre concepto, ninguno merece buena calificacion, porque repasando el catalogo y al encontrarnos con su primer cuadro «Cabezariendo» vimos que tuvo oportunidad al poner el titulo, sinó nadie hubiera notado expresion en aquella cabeza falta de colorido y animacion. El Telégrafo es un campo con unos postes unidos por alambres y nada mas, pero con una ejecución... igual á las del resto.

«Playa de Sitjes» cuadro del señor Miró (Joaquín) tiene unas casas bien hechas y oportunas y con verdad los tenderos de ropas, con muchos detalles los varios útiles marinos esparcidos en la playa; lástima que en el cielo haya sido poco trabajador.

El mismo consejo que al señor Lloret y Garrigosa damos al Sr. Padros (Sebastian) porque las obras que presenta, solo el puente viejo de La Bisbal tiene parecido, y como á los demas le falta colorido, habiendo algunos como el titulado Ya tienes Carta, que no ha debido presentarlo, pues con esto pierde un nombre, trabaje con mas asiduidad en menores cantidad de asuntos, y obtendra tal vez otro año frases mas lisongeras.

El señor Padrosa (Florencio) presenta un paisaje que es ya conocido del público que lo vió en los escaparates de su casa, y ha sido calificado por otros colegas.

Cuatro cuadros presenta el señor Paredes (Vicente), dos copias y dos originales del natural, cada uno de un género distinto; si se aplica y adopta uno para perfeccionarse, tal vez saque producto de su aficcion.

(Se concluirá).

Correspondencias.

Figueras 6 Noviembre de 1882.

Sr. Director de la LA LUCHA

Mi querido amigo: Las noticias de la campaña relativas á la siembra, son muy buenas, dado las condiciones privilegiadas en que se ha realizado, ó sea con agua abundante y un sol todavia abrasador si se atiende á lo avanzado de la estacion, fri-sando ya en el signo de *Sagitario* que entra el 21.

Dije en mi última la candidatura nueva que ha venido al palenque en expectativa de las próximas elecciones, y confirmando los datos de que tiempo atrás hice mérito.

Ahora ya suenan en puerta dos candidaturas mas, de modo que no ya batiburrillo, si no batiburrillo y matalotage parece reinar en esta circunscripcion electoral, donde cuantos hacen politica, valga la frase, salvas escepciones muy contadas, carecen de ideales y, muchos, hasta de criterio político.

Veremos lo que saldrá de ese *toto revolutum*, pero conste ya por anticipado, que tanto ruido es humo y paja, y que los únicos partidos que aquí como en todas partes cuentan con algunas raices, son los que arras-

tran una vida secular, mereciendo los honores del desden esas improvisaciones de comités con que embabiecan algunos á ciertos políticos madrileños, maestros siempre en el arte de crear fórmulas con que falsificar la opinion. Que se pidan sacrificios pecuniarios ú otros de reales, á ciertos comités que por aquí con diversos pretestos funcionan, y á ver se saca algo en limpio.

No se sacarán ni aun media docena de suscripciones á los periódicos que defienden la politica proclamada con los labios y arrimando cada cual el ascua á sus ardida, por comités que infestan la llanura y la montaña, obedeciendo á móviles que Dios perdone.

Esa es la verdad desnuda si yo no me equivoco, dicho sea sin mengua de cuantos forcejean noblemente en el campo de la politica, aun cuando no sigan las inspiraciones del partido constitucional histórico, partido que cuenta con una antigüedad que ninguno de los nacidos al calor de la revolucion de Setiembre alcanza, y que por ese solo titulo, si no lo fuera por otros muchos, seria respetable.

Han sido declarados cesantes dos de los estanqueros de esta ciudad é ignoro las causas.

En algunas poblaciones del partido, se han recogido firmas solicitando la segregacion de aquel de las mismas.

Me consta positivamente que el ilustrado Doctor Luanco, quedó satisfecho de la visita de inspeccion que recientemente ha girado al Instituto de esta ciudad, donde despues de algunas reformas materiales, se siente la urgencia de abrir una biblioteca.

Es una vergüenza para esta poblacion que no cuente con ninguna abierta para el público.

El corresponsal.

Gacetilla General.

Segun telegramas recibidos en la Comandancia General de esta provincia, ayer los médicos de Cámara observaron en S. M. la Reina síntomas de próximo alumbramiento.

Para que nuestros lectores sepan á que atenerse, les diremos, que tan pronto se reciba la fausta nueva, se izará bandera blanca si el recién nacido es hembra y la nacional si es varon. Si la noticia se recibe de noche, en el tope de la asta-bandera, se colocará una luz blanca si es infanta y roja si es príncipe.

Inmediatamente, la música de la guarnicion recorrerá las calles tocando retreta.

—En la ex-colegiata de S. Felix, tuvieron lugar anteayer mañana las honras fúnebres per el eterno descanso de los héroes de la gloriosa defensa de Gerona á principios del siglo actual. Como por desgracia acontece de algunos años á la fecha, surgió una cuestion de etiqueta entre la Comision de la Diputacion Provincial y el Sr. Delegado de Hacienda, dando lugar á que aquella se retirara del acto.

¿No podría hacerse de modo que estos conflictos cesaran de una vez para siempre, provocando una suprema resolucion?

Al acto asistió un piquete de infanteria y caballeria con música. El orador sagrado lo fué el señor cura de Sarriá, segun se nos dijo.

—Anteanoche y con una concurrencia tan numerosa como escojida, se puso en escena por tercera vez en el teatro principal, *El Sacristan de San Justo* que obtuvo una esmeradísima ejecución. Los artistas consiguieron muchos y repetidos aplausos.

—Con un documento que hemos recibido y que tenemos á la vista, podemos desmentir categoricamente, que el antiguo y consecuente liberal D. Francisco Moy, Vice-Presidente del Comité Central del partido liberal-dinástico de Figueras, se haya adherido á la izquierda — dinástica, así como que es completamente falso que dicho Comité del Alto Ampurdan obligue á carteros, estanqueros y funcionario alguno á asistir á reunion es políticas; muy al contrario, tiene acordado que á ellas no asista elemento oficial alguno.

Queda con esto desmentido el supuesto de un colega local que, no sabiendo como cohesionar los fracasos continuos que á toda hora recibe, se vale de filfas para atenuarlos.

—Aunque muy pocas han sido las diversiones de que hemos disfrutado durante las ferias y fiestas que acaban de terminar, no dejaremos de mencionar los dos bailes dados por la nueva sociedad *La Odalisca*, en el salon del Odeon, bailes que no dudamos contribuyeron á dar mas animacion y lucimiento á los festejos que celebró esta inmortal ciudad.

Dicho salon estaba ricamente adornado con bonitos cortinajes, destacandose entre ellos varios letreros, en los cuales se leia los nombres de algunas sociedades de esta provincia.

Al bailarse el *Vals* de socios, las elegantes señoritas fueron obsequiadas con ramitos de flores que aumentaron los encantos de las agraciadas.

Inútil es decir, que la concurrencia fué numerosisima, por lo que damos la mas afectuosa enhorabuena á la junta iniciadora.

Remitido.

Sr. Director de LA LUCHA.

El periódico que se publica en Gerona con el título de *El Constitucional*, en el número correspondiente al viernes último, inserta un largo comunicado de D. Miguel Comas, conocido por Campa, Alcalde de Pont de Molins.

A ese comunicado sirve, como de complemento, un suelto de gaceta.

El comunicante trata de hacer ver que es un hombre de consecuencia política y que, por sostenerla, ha merecido las iras del Comité Central liberal constitucional del Alto Ampurdan y que, por razon de esa consecuencia política, han sobrevenido las cesantias de su cuñado, cartero del pueblo, y su hermano que es el estanquero.

Culpa de todo ello á D. José Gironella y Rudó y á D. Joaquin Alvarez de Morales, Presidente y Secretario del dicho Comité.

El pueblo en masa de Pont de Molins protesta de las afirmaciones de su *celeberrimo* y *nunca bien ponderado* Alcalde, porque es el escarnio mayor sostener que es un hombre político, cuando solo lo es de sus conveniencias, un *caciquillo* de pacotilla y que solo puede contar con la animadversion de todos y cada uno de sus convecinos. Tal maña se ha dado para conducirse, y tal ha sido su comportamiento.

Si alguna vez se ha dado satisfaccion á un pueblo justamente ofendido; si alguna vez se han escuchado sus clamores y sus justas quejas, ha sido en la ocasion presente con lo ocurrido y de que se lamenta el *envidiable* alcalde Comas conocido por Campa. No culpe á nadie de lo que le pasa y pueda pasarle. Culpe á su administracion, culpe á su soberbia y culpe al modo autoritario é incon-

cebible como se ha conducido, obligando á muchos vecinos á que marcharan de la poblacion, por no poder resistir ni querer estar bajo la férula draconiana de un semejante Alcalde.

Por supuesto, que en el mismo comunicado está la condenacion de sus actos. Un Alcalde que su hermano es el Estanquero; que su cuñado es el cartero, que otro entrepariente es el secretario y maestro de escuela aun en perjuicio de la enseñanza; que cuando habia portazgos su hijo era el encargado del de Pont de Molins, lo que le valió una condena de prision correccional, indica tenia bien montada la rueda, y así andaba ello.

No crea ese Alcalde ni pretenda hacer creer á nadie, que es victima de intrigas, ni que determinadas personas le persigan. Su conducta es su perseguidor, y el pueblo entero de Pont de Molins es quien pide justicia y es quien insta para que se le haga.

El dia que el señor Miguel Comas no egerza autoridad, ya verá las muestras de simpatia que le dá el pueblo y como llora la pérdida de tan memorable Alcalde.

Por lo demás, mientras mas quiera hacerse la victima; mientras mas quiera presentarse como perseguido, mas será el contento de este pueblo, porque en ello vé ha llegado el dia de la expiacion y de saldará cuentas.

Si algun timbre de gloria han de tener los señores Gironella y Alvarez, es el haber tenido entereza para ponerse del lado de la justicia y librar á un pueblo de una carcoma, germen de continuas discusiones y de la intranquilidad de este pueblo, y que el Alcalde Comas se ocupe de ellos quejándose, ha desaparecido la sombra que tanto y tanto le cubria.

Basta por hoy, y si el llamado vulgarmente Alcalde Campa insiste en querer exhibirse, ya lo exhibiremos nosotros como lo hemos exhibido donde debiamos

Pont de Molins 5 Noviembre 1882.

Juan Grau. Antonio Marull. Antonio Sudria. Francisco Viñals. Por Pedro Illa y Miguel Muradel, Marcelino Juandó Jaconet. Por Mateu Pons y Pedro Prunella, firma Pedro Bosch. Jaime Comas y Brugat. Por José Costa que no sabe de escribir, á su ruego, Jaime Comas y Brugat. Por mi padre que no sabe de escribir, á su ruego, Pedro Borrás. Por no saber de escribir Juan Bosch y Antonio Terradas, á su ruego Jaime Comas Brugat. Por no saber de escribir Salvador Alagresa, Martin Gironella y Francisco Viarnes, á su ruego Antonio Marull. José Camps. José Jacani. Por José Noguera y Estevan Jaconet, firma Juan Grau. Por no saber de escribir Juan Dufreu, Antonio Barrace y Jaime Saleta Miguel Jacomet. Pedro Pumarola. Por no saber escribir Salvi Vidal, á su Ruego y Presencia Antonio Culat. Jaime Silvestre. Por no saber de escribir Miguel Ribera y José Ribera, á su ruego, Juan Juandó y Simon Marull. Por no saber de escribir mi abuelo, á su ruego Pedro Culat. Por no saber de escribir Luis Santa Maria y Francisco Coma Mala, á su ruego Pedro Culat. Pedro Pey. Antonio Pas. Antonio Culat. Mores Barti. Por no saber de escribir mi padre, á su ruego José Pijuan. Por no saber de escribir Sebastian Llidera y Jaime Serveroza, á su ruego José Pijuan. Juan Juandó. Miguel Quintana. Por José Terradas, Juan Marti. José Llidera. Cosme Serratiuna. Antonio Sudria. Francisco Prunella. Salbadó Prunella. Pedro Puigbert. Manuel Puigbert. Manuel Montalat. Jaime Noguera. Juan Bosch. Rafael Viñas y

Pujol. Pedro Parés. Por no saber de escribir Francisco Noguero y José Comas y Pastuset, á su ruego firmo Pedro Pey y Parés. Jaime Fábrega. Jaime Serra. Juan Noguera. Bartolomé Grau. Esteban Cusi.

Correo de Madrid.

A las cuatro de la tarde celebrarán Consejo los ministros en la presidencia para ocuparse en primer término, del personal de las audiencias y tambien de los nombramientos que hay que hacer en el alto personal.

—Los diputados de la provincia de Santander han pedido al director general de Obras públicas que la administracion saque á nueva subasta las obras de la carretera de Saja á Reinosa, por no haberse terminado los trabajos dentro del plazo de la ley.

—Dice *El Globo* que el Sr. Romero Robledo iniciará en las Cortes el debate político respecto á la izquierda dinástica, proponiéndose hacer alusiones á determinados hombres de la mayoría con quienes el Gobierno cree contar.

—El Instituto Homeopatico celebrará el domingo 5 del corriente, á las dos de la tarde, y en el local Paseo de la Habana, 3, la solemne apertura del curso académico de 1882 83.

Leerá el discurso inaugural el Sr. Rodriguez Pinilla, ocupándose del «Carácter propio y estado actual de la homeopatía.»

El acto será público.

—Presidida por el Sr. Romero Robledo, se reunió ayer la junta general de la Academia de Jurisprudencia.

Se dió lectura á la real orden por la que se concede el título de real á la Academia.

Fueron elegidos, secretarios el Sr. Rusaldo y bibliotecario el Sr. Marañón, quedando con esto completa la junta directiva.

Después de un ligero debate, se aprobó una proposicion del señor presidente nombrando una comision que redacte el reglamento interior en consonancia con las nuevas instituciones, y se mande al ministerio de Fomento para su aprobacion.

—Para la publicacion del manifiesto posibilista falta sólo la firma del señor Fiol.

—Dice un periódico que el Sr. Sagasta se halla dispuesto á proponer al rey, cuando pasen los funerales del Sr. Mon, que se conceda el Toison de oro que éste deja vacante al Sr. Romero Ortiz, gobernador del Banco.

Provincias.

La diputacion provincial de Sevilla ha sido autorizada para contratar un empréstito de 5.000.000 de pesetas con destino á la construccion de carreteras.

—Ha sido denegada la instancia elevada al ministerio de la Gobernacion por la diputacion provincial de Zaragoza, en que solicitaba la promulgacion de la ley de 6 de Julio de 1865, por la que se autorizaba á dicha corporacion para contratar un empréstito de 12.000.000 de rs.

—En breve anunciará la *Gaceta* la subasta de las obras de ampliacion de la fabricacion de tabacos de Cádiz.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arábica.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las disgestiones laboriosas (dipepsias), gítrasta gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa, del cerebro y de la sangre.—100.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. e Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréb ae Lord, Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etc.

Cura núm. 69.924.—«Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, segun al parecer de todos los facultativos, de un cancer el estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecia dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la ua de aconsejarla tomara la *Revalenta duerry*. Desde entonces su estado ha mejorado ducho, las fuerzas le vuelven, digiere y no pade me casi mas.—De Chasselles, condesa de Gours gecs.»

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly, de 50 años, de un *estreñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270.—Señor Roberto, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46.210. SIEDOCOT. rrm. d cio é Martin, d una gastralgia é irritacion del estómago que la habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, durante 8 años.—Núm. 46.218. El coronel Watsones de la gota, neuralgia y estreñimientos obstinados.—Núm. 18, 44. El Doctor-medico Shorland, des hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49.522. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin rritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de latae media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 179 rs.; y de 24 libras, 300 r s.

De pósitoen casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañia (Limited), 77, Regent Stret, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito genera l para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad. Narcio Pezes.

Gacetilla Religiosa.

Santo de hoy.

Los cuatro santos mártires Coronados, Stos. Alvito y Godefrido.

Santo de mañana.

La Dedicacion de la Basílica del Salvador en Roma, S. Teodoro.

Telégramas

Madrid 6 á las 12:30 tarde.—Hállase gravemente enfermo de una pulmonia fulminante don Estanislao Figueras, opinando mal la junta de médicos.

—Se ha aplazado para mañana el Consejo de ministros anunciado para hoy, y en él se acordará la contestacion á Inglaterra á propósito de la devolucion de los cabecillas cubanos presos en las afueras de Gibraltar.

Este acuerdo mantiene la perfecta legalidad de la prision, lamentando España no haber términos hábiles de complacer á Inglaterra.

—Estos dias, incluso anoche, tenian los médicos de Palacio algunos indicios del próximo alumbramiento de la reina.

Madrid 6 á las 6:42 tarde.—Los números 2606, 7369, 7281, 17257 que han obtenido los primeros premios en la Loteria, corresponden á Motril, Carabanchel, Madrid y Carabanchel.

Se han verificado los funerales del aniversario del general O'Donell, con gran concurrencia de todas clases, asistiendo el gobierno y la totalidad de los generales residentes en Madrid incluso Serrano.

Madrid 6, á las 7:45 tarde.—Continúa de mucha gravedad D. Estanislao Figueras, habiéndose dispuesto que haga testamento.

Imp. de «La Lucha.»

ANUNCIOS.

LA CENTRAL.

Compañía de Seguros contra Incendios,
fundada en 1863.

CAPITAL SOCIAL 10.000.000 DE FRANCO

Esta Compañía tiene reaseguradas en totalidad, desde 1.º de octubre de 1882, todas sus pólizas en curso en España, así como todas aquellas que suscribe anteriormente, por

LA UNION,

compañía francesa de Seguros contra Incendios
fundada en 1828.

Capital social

Reservas en 31 de diciembre de 1881.	Francos	10.000.000
Primas á cobrar en 31 de diciembre de 1881.	"	5.050.000
	"	37.427.271'65
Total de garantías.	Francos	52.277.271'65

Capitales garantidos en 31 de Diciembre de 1881:

Francos 43.536,217,405.

Siniestros pagados en el solo ejercicio de 1881:

Francos 5.750,51401.

Sucursal española: Ancha, 54, pral.-Barcelona.

Id. id. Figuerola, 17, id.-Gerona.

POR LAS COMPAÑIAS.

El Director particular, Rafael Ferraró.

Jarabe Rábane Yodado Alomar.

Nuestro JARABE ha sido preconizado por varios acreditados facultativos que han tenido ocasion de probarlo en su numerosa clientela considerándolo de virtudes superiores á todos los demás preparados yodados, aceites de higado de bacalao, etc. etc. para combatir las enfermedades escrofulosas, linfatisimo, palidez, afecciones de la piel y todas las que dependan de pobreza, ó de un vicio ó acritud de la sangre.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Señores Alomár y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morlosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrofulas, males de pierna, gota, reumatismos y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de coquecillos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para ascurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

ABERTURAS DE REGISTRO

Vapores-correos de la compañía trasatlántica
(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACÍFICO Salidas de Barcelona los dias 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 24.

Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria.) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 24 de Coruña, enlazando con servicios auxiliares de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.— Billetes de 3.ª clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 otros para Habana.

El dia 4 de Noviembre saldrá de Barcelona

EL VAPOR ANTONIO LOPEZ.

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.
NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignacion.

Representante de la empresa en esta provincia DON ANTONIO BOXA

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magnificos vapores, BEARN, La France Savoie Foitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros

Para Rio-Janciro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Noviembre

EL VAPOR BEARN de 5,000 toneladas.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el dia 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente, vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Seran tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones ó re estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahia, para cuyo punto admite carga y pasajeros.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Box

IMPRESA DE "LA LUCHA"

Plaza de Bell lloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorca y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la j al crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.